

EL LIBERAL

MIERCOLES 24 DE FEBRERO DE 1886.

ALMERIA, — AÑO I. — NÚMERO 7.

SUSCRICION.

ALMERIA, un mes 1 pta.
Fuera, trimestre 3:50

PERIÓDICO POLÍTICO.

OFICINAS.

Glorieta de San Pedro, número
2, bajo. ALMERIA.

EN CAMISA DE ONCE VARAS.

Alborótada anda la grey conservadora en esta circunscripción.

Hemos de ocuparnos en este editorial no mas que de los ortodoxos, pues sabido es que en esta circunscripción, al menos por hoy, aunque personas muy estimables, son escasos los amigos del Sr. Romero, y decimos por hoy, porque desconocemos los secretos que el tiempo pudiera guardar en su seno.

Nominanse *javieristas* y *cigarrones* los dos bandos en que se dividen los ortodoxos. Otro tercer bando, escaso en personal, y capitaneado por un viejo sagaz, que segun cuentan, odia á todos y particularmente á los segundos; cual tigre en la onramada acecha el momento de lanzarse sobre los combatientes y recoger sus ensangrentados despojos.

Son los *javieristas* personas de reconocida honradez y arraigo, que en la pasada situacion conservadora vivieron en el ostracismo y de tan firmes convicciones y tan adictos al Sr. Cánovas, que en este pais en donde con raras excepciones todos los que á la política se dedican, fácilmente se evolucionan, este bando combatido rudamente por el oleaje de la adversidad, permanece en su puesto cual roca granítica.

La mejor recomendacion que de los *javieristas* puede hacerse, es que no tuvieron la menor participacion en la pasada situacion conservadora.

¡Los *cigarrones*! Esto ya es otra cosa.

Son los *cigarrones* como los insectos de su nombre, seres con élitros y antenas, de locomocion por salto, y del orden de los ortópteros.

Con decir que tuvieron el poder está dicho todo.

El tercer bando, innominado hasta hoy

pero que en la necesidad de bautizarlo y siguiendo la inveterada costumbre de llamarlo con nombre que termine *en is'a*, le nombraremos provisionalmente *ciguista*; acampa á retaguardia.

Obsérvase que el jefe tiene en sus manos un enorme antejo con el cual está observando el campo de la lucha y aseguran los que presumen de bien enterados que está dispuesto á ayudar al que tome las primeras posiciones, sin cuidarse para nada de sus congéneres los *cigarrones* á quienes no lealmente está obligado.

Los *javieristas* que son los mas y los mejores, parece presentan la candidatura de D. Arcadio Roda por esta circunscripción; los *cigarrones* que son los menos y que están completamente desautorizados en la opinion, la de D. José Cárdenas. Los del tercer bando, que sin duda por efecto de la *competencia* odian á los *cigarrones* y á los *javieristas* porque segun cuentan, estos no quieren componendas con el de Vera, aceptan á cualquiera de los candidatos con tal de llegar al poder y en iguales circunstancias, aseguran los bien informados, que se deciden por Roda.

Nosotros, que nada nos importan las contiendas entre conservadores, veriamos con sumo gusto el triunfo de esta candidatura, tanto por tratarse de un hijo esclarecido de la Provincia, como porque se apoya en el elemento sério del partido conservador que es el que realmente tiene la fuerza de la opinion.

Si no mienten las crónicas, algunos *cigarrones*, los mas importantes y únicos *aprovechables* se pasaron al campo *javierista*.

Poco menos cuentan que ocurre con los del tercer bando.

Se ha operado pues un gran movimiento de concentracion de los elementos sanos y de valia en esta circunscripción en derredor de la candidatura Roda, y es que las grandes

injusticias no quedan ni pueden quedar nunca en la impunidad.

Nada teman los combatientes. El partido liberal tiene acordada su candidatura por la circunscripción. El tercer lugar queda para las oposiciones.

A la lucha pues, que esta será una verdad.

Así lo quiere el Gobierno de S. M. Así lo quiere su dignísimo representante en esta provincia.

Un aviso: Conservadores aprovechables, tomad puesto en el arca *javierista*, porque el diluvio se acerca, y si no llegais á tiempo os dirán con el patriarca bíblico: «Ya es tarde.»

Nota. Dicen que para conservar la especie, como bichos raros, solo se admiten dos cigarrones: un macho y una hembra.

AVISOS.

Ya sabe *La Legalidad* que no nos acobarda, ni hablando, ni escribiendo, ni de ninguna otra manera; y dispuestos nos encuentra siempre á contestarle, hasta que le demostremos que la administración *cigarrona* ha sido funesta, pésima, desastrosísima bajo cualquier punto de vista que se la considere. Esas faufarronadas de relumbrón, esos arranques de valentía, guardelos el colega para mugerzuelas y chiquillos y no para los que estamos curados de espanto y sabemos que fuera de hablar por los cerros de Úbeda y por los montes de Nijar, los cigarrones tienen que callar, por que si hablan, no saben más que articular palabras pero no pueden justificarse con razones.

Que conteste *La Legalidad* si quiere á esta ligera observación de nuestro sensato colega *El Almeriense*.

«Pero nada, no señor; de legalidad se ostenta ante la opinión denunciando ilegalidades y atropellos, y reclamando que se respete la ley.

(Nos parece estar oyendo á Melgares que dice al transeunte: «suelta el dinero ladrón.»

Ya sabemos que los hombres del colega son valientes y que por nada se arredran, pero han equivocado el camino, y cada pa-

so quedan en este sentido se alejan más del fin.»

Pero no contestará, á no ser con una de las muchas evasivas que tiene guardadas ordinariamente en su abundante repertorio.

Para estimularlo á que conteste le propinamos esta segunda receta, que tomamos del mismo periódico.

«Sin ir más lejos, Sr. Gobernador: ya que con tanto descaro pide *La Legalidad* que se respete la ley, empiece V. á darle gusto por hacer que se dé cumplimiento á una real orden que existe dormida en ese Gobierno hace más de seis meses, y por la que se manda al muy célebre arrendatario de los espartos de Nijar que entregue á dicho pueblo *cincuenta y tantas mil pesetas* que indebidamente conserva en su poder.»

¿No se nos permitirá á nosotros preguntar con toda sinceridad y sin ánimo de molestar á nadie dónde para ese dinero?

Pero ¿dónde ha de parar? ¿Cómo ha de dar por repuesta la callada el órgano del partidillo cigarrón? Necesariamente ha de dar alguna luz para esclarecer esta pregunta.

No hablemos ahora del Ayuntamiento de Vera muerto por obra del *primer cigarrón*, resucitado por el Gobierno conservador y de nuevo enterrado en la fosa por un Gobernador de aquel mismo gobierno. No hablemos de Antas ni de Oria, ni de Mojacar ni de Turre, ni de cortijos ni panteones, ni de subastas ni cuentas, ni de gastos ni de ingresos. A todas estas materias les llegará su tiempo.

Ahora solamente preocupa á los cigarrones la elección de un Diputado de su comunión. No lo conseguirán.

El Sr. Cárdenas no conoce á los cigarrones más que de nombre y para servirlos.

Pero ni por esas.

Le sucederá lo que al famoso Diputado que todavía se conoce con el nombre de *Nauta* el cual tomando el tridente no volvió á representar á Almería.

Y de quien hace burla
Toda la gente.

En el almacén de estancadas.

Serian las nueve de la noche de anteayer cuando al desembocar en la calle Real por la del

Emir, se sintieron siete u ocho disparos de arma de fuego y casi al mismo tiempo las voces de los vecinos que habitan en las casas contiguas al Gobierno Militar que desafortunadamente gritaban: ¡Ladrones! y pedían socorro.

En un momento acudió numeroso gentío á la puerta de la casa situada frente por frente de la Cárcel.

Vive en la expresada casa nuestro particular amigo D. Miguel Morcillo y ocupa el piso bajo, el almacén de efectos estancados, en cuya custodia está empleado un hermano del Sr. Morcillo.

Veamos que había sucedido.

Entre las varias versiones que oímos, damos la preferencia como mas verosímil á la siguiente:

Parece que en este Gobierno civil se había recibido una confidencia del de Madrid, en la que se avisaba que se dirigía á esta capital una banda de ladrones dedicada al robo de papel sellado y efectos timbrados.

El Delegado de Hacienda en prevision de cualquier contingencia retiró hace dias del almacén los efectos de mas valor y desde la noche del último domingo quedaron custodiando interiormente la casa varias parejas de la guardia civil que habían penetrado para que los malhechores, si los había no se apercibieran, por una puerta que dá á la calle de Gerona.

La entrada al almacén y oficinas de efectos estancados está en el mismo portal de la casa del Sr. Morcillo, y la puerta que es mucho mas pequeña que la que dá acceso al principal, se cierra con un candado á mas de la cerradura.

Hay además otra puerta que dá á la calle Real, y que se cierra interiormente con una barra de hierro y sierva para que por allí carguen los carros que llevan el tabaco, etc., á los pueblos de la provincia.

En la noche del domingo nada ocurrió y los guardias civiles que estaban apostados dentro del almacén esperaron inutilmente á los malhechores; pero anteañoche á las nueve próximamente oyeron, como habían la puerta y una vez dentro el criminal que volvian á cerrarla por fuera poniendo el candado sin duda para que no se apercibiera si por acaso entraba en el portal alguna persona de las que habitan el principal.

Sea la falta de serenidad de los guardias ó el ruido que involuntariamente hicieron los que acompañaban á las dos parejas que eran el inspector de policía y un agente de orden público, es el caso que el ratero viéndose sorprendido, sacó un revolver y se aprestó á la defensa, prefiriendo morir antes que ser cogido.

Hay que advertir que todo esto tenía lugar á oscuras.

El inspector, dicen que mandó al agente encendida una luz que á prevención traía, y encendida ésta, el criminal descargó sobre los guardias, haciendo estos á su vez varios disparos de los cuales le alcanzaron dos uno de ellos tan certero que debió causarle la muerte casi instantáneamente.

En el lugar de la ocurrencia se personaron á muy poco de seguir los disparos, el Gobernador civil los magistrados de la Audiencia, delegado de

Hacienda y el Juez de instrucción Sr. Viciano que hace muy poco tomó posesion de su cargo.

El Juzgado se incautó de un revolver, un puñal, un saco que contenia un formón, una palanqueta, varias ganzuas y demás utensilios del oficio, y otros sacos hechos un lio, en los que se supone pensaba meter los efectos robados para alargarcelos á sus cómplices por la puerta de la calle Real, quando la hora hubiera sido mas avanzada.

El muerto parecia tener de 30 á 35 años, iba decentemente vestido con americana, chaleco y pantalón negros, faja encarnada y botones de oro en la camisa.

Se dice que es natural de Córdoba, y se llama Vargas de apellido, que se hallaba perseguido por los tribunales de justicia y acusado de tres asesinatos.

El Juzgado despues de tomar las primeras declaraciones y ordenar el levantamiento del cadáver, se retiró, siendo conducido este al cementerio á las doce de la noche.

En los grupos que se formaron en la calle Real y que se disolvieron bastante despues de media noche no se hacian grandes elogios de la habilidad del autor de la eucerrona ni de la serenidad de los que acechaban á los malhechores.

Hemos oido decir posteriormente, que en la mañana de ayer se habían personado los guardias del cementerio á dar parte á la Guardia Civil, de que en la noche del suceso referido se habían presentado dos hombres entre una y una y media de la madrugada á la puerta del panteón, diciendo que querian ver al muerto.

No respondemos de la veracidad de la noticia.

En broma y en serio.

A la «Legalidad».

Indudablemente este novel periódico desconoce las costumbres de la prensa cuando pretende que digamos públicamente el nombre del autor de uno de los artículos que hemos publicado, sin estampar para dar ejemplo el nombre del contenido en su número del 19 del corriente. Por lo demás ha hecho una soberbia plancha al asegurar ciertas cosas que pegan á nuestro articulista tanto como al nuevo redactor del colega un gorro frigio. Mas ojo otra vez queridísimo compañero y hasta otra.

El Alcalde indiscutible.

Como ya veniamos anunciando desde nuestra aparición, ha sido nombrado Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Almería nuestro respetable amigo y correligionario D. Juan Lirola Gompá.

Véase cuan descaballadas eran las ilusiones que se habían forjado ciertas personalidades, con un supino desconocimiento de su importancia política; ilusiones que algunos periódicos habían alimentado con una indiscutible buena fé, haciendo que ahora hayan quedado en una situación hasta cierto punto ridícula y desairada.

los que trabajaban por bajo de cuerda para conseguir la alcaldía.

Dijimos apoyados en la correctitud política, en los méritos relevantes del Sr. Lirola y en la estima en que su partido le tiene, que sería nombrado alcalde de Almería y vean como no nos hemos engañado.

Campanero y Sacristan.

El problema de repicar y andar en la procesion que desde la Oracion del mundo habia parecido insoluble, ha sido resuelto de un modo brillantísimo no ha muchos dias con la entrada en la redaccion de *La Legalidad* del Sacristan del convento de las Claras.

Este aplicado periodista y sacristan con barba ocrída, mestizo en *El Diario de Almería*, íntegro y fusionista en el *Ferro-carril*, cigarron en *La Lealtad*, con ribetes de rojo en *La Montaña*, etc., etc., se *legaliza* ahora al mismo tiempo que toca la campana de su convento.

Aún no perdemos la esperanza de verlo en una *procecion* del S. Pi y Margall.

Noticias.

Funcionario.—El dia 21 de este mes tomó posesion de su cargo D. Francisco Estéban Viciano, nombrado Juez de primera Instancia y de Instruccion de Almería y su partido.

Reciba el Sr. Estéban Viciano nuestra más cariñosa enhorabuena por su nombramiento, y nos congratulamos de que la vara de la justicia esté en la actualidad en manos de un funcionario tan digno que no es posible pueda torcerse.

Plaza de Toros.—De nuevo se ha despertado el pensamiento de construir en esta capital una plaza de toros, y por esta vez la cosa parece que va de veras.

Hemos oido decir que el Sr. Marqués de Perijá, que ya ha emprendido varios importantes negocios mercantiles en la provincia, se ha suscrito por 11 acciones á razon de 1.000 duros cada una, de las 20 que habrán de cubrirse para llegar á la cantidad en que se ha presupuestado el proyectado circo taurino.

Aunque no somos de los partidarios más apasionados de la Fiesta nacional, nos alegramos que se lleve á pronto y feliz término el mencionado pensamiento, porque nos parece que en épocas determinadas es un medio para que acudan á la poblacion gente de fuera y el comercio que en la actualidad arrastra vida bien lánguida, alcance algun más desarrollo que hoy tiene.

Traslado.—El ingeniero de minas, nuestro particular amigo D. Adriano Contreras, que prestaba sus servicios en este distrito minero, ha sido trasladado á la provincia de Valladolid.

Sentimos de todas veras que se ausente de nosotros el Sr. Contreras, que por su trato afable y cariñoso y sus modales distinguidos, habia sabido alcanzar un puesto preferente, que será difícil de llenar, entre la buena Sociedad almeriense.

Baile —De los celebrados en la presente temporada, el más animado indudablemente ha sido el que se verificó en la noche del domingo último.

Lo de vestirse de máscara parece que va pasando de moda.

Solo *concurrieron* con antifáz dos caballeros cuya *sombra* no acertaban las luces á proyectar sobre la alfombra que cubre el salon.

La falta de lugar y tiempo no nos permite hacer una extensa revista, y nos concretamos sólo á apuntar los nombres de las señoras y señoritas que asistieron: Halcon, Garcia Martino, Tovar, Valdivia, Campos, Spencer, Gonzalez Canet, Ibañez, Molina Sanchez, Gil. Manrique de Lara, Roman, Cara y Fabraquer.

De hombres políticos,—aunque lo eran todos en uno de los sentidos de la palabra,—solo vimos al más grande de los evolucionistas modernos, el señor Ledesma (D. Antonio).

....y **comercial.**—Ha vuelto ha publicarse el periódico *Las Noticias*, y ahora junta á sus antiguos matices el comercial.

¿Pues no lo era ya?

Una cosa es predicar.....—Aunque sigue cubriéndose la lista de acciones del Ateneo, parece que esta Sociedad no podrá cumplir sus compromisos con todo el desahogo que tenia derecho á esperar, á causa de que algunos señores que estiran la pierna más allá de donde llega la sábana, se apresuraron en alas de su buen deseo ó de su fatuidad tal vez, á suscribirse por una cantidad que luego no han querido ó no han podido pagar.

Esto es tanto más lamentable cuanto que puede comprometer la existencia de un centro literario al que toda persona culta debe prestar su apoyo, por modesto que éste sea.

Sabemos que en breve se verificará oficialmente la inauguracion del Ateneo que se ha instalado con gran *confort* y elegancia en su nueva casa de la Glorieta de S. Pedro.

Rogamos de nuevo á las Autoridades de esta ciudad y de su provincia, que no echen en olvido el inmediato empleo de todas aquellas medidas que la ciencia aconseja y recomienda como eficaces preservativos de la invasion colérica, porque el tiempo trascurre y la estacion de los calores se aproxima, época la más favorable para el desarrollo de esta terrible epidemia.

Hora es esta de comenzar una activa campaña higiénica, y de saneamiento, para que nunca pueda culparse de incuria ni de abandono á los encargados de velar por la salud pública en el desgraciado caso de que se repitan los tristes sucesos del verano último.

EL LIBERAL.

PERIÓDICO POLÍTICO.

SE PUBLICA DOS VECES Á LA SEMANA.

Para provincias no se servirá ninguna suscripcion sin que su pago se satisfaga por anticipado.

Almería: Imp. de La Provincia.